

1984-1984
Los chulepas de Coipasa

(très intéressant)

otro cuento bien bueno a contar, sobre los chulepas. Antiguamente nuestros antepasados llamados chulepas en el tiempo de lluvia se bajaron una lancha de paja y totora, después construyeron una casuchita encima de esa lancha, y en eso entraron los chulepas. Después se levanto con el diluvio el agua dice que se llenó toda la tierra. Y después por el movimiento del viento esa lancha de paja, de totora, se iba anastada por el viento; entonces se llegó al cerro que hay a uno de Coipasa, que ellos llamaban Coipasa. Entonces ellos llegaron al cerro y subieron al cerro y a la punta. Después ya en la punta y ellos, la lluvia un poco se calmaba, entonces construyeron los futucus de pura piedra. Y en eso habitaron los chulepas, y comiendo las raíces acuáticas, los huevos de flamencos, ^{ahí} y hasta hoy se nota esas cascaras de huevos de flamenco, y huesos de las aves; después ya hay unos cuantos futucus, hoy día existe eso, yo he visto con mi papá, mi papá me contó que nuestros antepasados [se] han salvado en el tiempo de juicio, del diluvio, en este futucu, ese futucu de piedra; y ahora se encuentra ese futucu vacío; después hay unos muros de piedra bien, hay un pozo que se llama, los aymanas llaman Inkz Uma, hay un poco con agua, agua de Castilla; después se calmó la lluvia y los chulepas bajaron a habitar hacia el Sur. Y en el Sur llegaron a la orilla del Cerro, hay una cueva grande, en esa cueva dice que vivieron los chulepas. Hasta hoy esas ruinas existen los restos de los chulepas, llena de huesos, es una cueva grande como una iglesia. Ahí dice que murieron los chulepas en tiempo que salió el sol y fue quemado por la calor del sol.

Y los aymaras hoy llaman a su mina poKara. Y bien se nota las rutas de los chulepas, del cerro ~~del~~ ^{foto} punta baja una ruta ~~estaba~~, techos, techos, se nota las flechas que brillan; mi papá decía que este es el camino de los chulepas que está bajando de la punta del cerro. Y esa punta se llama Winchani, y el putuco de los chulepas se llama Wankarani, así lo llaman hoy los aymaras de Cojasa. Allí termina se cuenta de los chulepas.